

Analyser et comprendre un document en histoire

Document

Les femmes et les élections

Issue d'une famille aisée, la féministe Maria Deraismes (1828-1896) explique pourquoi elle refuse de se présenter aux élections législatives de 1881.

« Certes, depuis quinze ans, j'ai pris en main la cause des femmes [...]. J'ai, en toutes circonstances, demandé l'intégrité des droits féminins aussi bien politiques que civils. Dès lors, le mouvement s'est généralisé, l'idée n'a cessé de marcher ; elle est même parvenue jusqu'aux Chambres¹. Mais, comme malgré les progrès accomplis dans les esprits et dans les consciences, rien n'est encore changé dans la loi, que le terme français, employé dans les codes et les constitutions, n'implique toujours pas celui de Française [...], qu'en conséquence, ma candidature ne peut être qu'une candidature de protestation, dont le résultat immanquable est l'invalidation, je refuse. »

▪ Maria Deraismes, lettre au journal *Le Rappel*, 1881.

1. Chambre des députés et Sénat.

Questions

1. Présentez le document (nature, auteure, date et contexte).
2. Quels sont les droits revendiqués par Maria Deraismes ? Donnez des exemples.
3. Quel passage souligne les progrès des idées féministes ?
4. Quel constat fait l'auteure sur l'évolution du droit des femmes ?
5. Expliquez pourquoi Maria Deraismes refuse d'être candidate aux élections législatives.